

# DIARIO DE PALMA.

JUÉVES 16 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA ..... 10 rs.  
 MAHON e IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 1 ms. y se pone á 4 h. 59 ms.  
 Sale la luna á 2 h. 29 ms. de la mad. y se pone á 5 h. 5 ms. de la tarde.  
 Un reloj arreglado, al tiempo medio debe señalar á medio día 11 h. 45 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON... D. Matias Mascaró.  
 IBIZA... D. Joaquin Cirer y Miramont.

## Seccion política.

### REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—SEGUNDA QUINCENA DE OCTUBRE DE 1854.  
 Sitio de Sebastopol.—Aumento de las fuerzas beligerantes.—Despacho del gabinete de Prusia del 15 de octubre en contestacion á la nota austríaca del 30 de setiembre.—Estados de las relaciones diplomáticas entre Prusia y Austria.—Situación de las Cortes secundarias de Alemania.—Rentas públicas en Francia.

El 17 de octubre fué por decirlo así el prólogo de ese reñido cerco, cuyas dramáticas peripecias sigue anhelosa toda la Europa; la gravedad de la lucha resalta por su propia importancia, pero crece tomado de proporciones gigantescas á medida que van aumentándose las fuerzas que combaten y defienden á Sebastopol. No solamente han recibido los ejércitos aliados los refuerzos que esperaban de Varna y de Bourgaz; también Inglaterra y Francia envían nuevos soldados, se ha embarcado en direccion á Crimea el cuerpo de ocupacion de Grecia y se han aumentado las divisiones turcas. El ejército ruso es verosímelmente mayor de dia en dia, y aunque los refuerzos que ha podido reunir sean evidentemente exagerados, no por eso son menos reales, y bastante respetables para disputar una victoria ó hacérsela comprar bien cara á los ejércitos aliados.

Es preciso, empero, no crearse ilusiones sobre el resultado definitivo de estos acontecimientos, pues no son más que un episodio de la gran guerra actual; considerados militarmente no darán cima á la empresa, pudiendo, cuando mas, aplazar la lucha; y mirados bajo el punto de vista político, solamente podrán apresurar el desenlace de todas esas dificultades con las cuales se entorpece aun la diplomacia de una parte de Europa. Cuanto mas adelantada, más se simplifica la cuestión, no permitiendo la timidez y la irresolucion de los gabinetes, y dando fin á esas extrañas neutralidades que tienen la pretension de acumular su influencia y la inacción.

La Europa se encuentra en este momento en una crisis estrema y decisiva, en la cual no puede permanecer mucho tiempo ante los acontecimientos que avanzan, y todas las miradas se dirigen principalmente hacia Alemania, esperando la palabra que ha de decidir las consecuencias de la guerra.

La política seguida por Alemania desde el principio de la gran cuestion ha recibido un nuevo impulso con el último despacho del gabinete de Prusia del 13 de octubre, en contestacion á la nota austríaca del 30

de setiembre. Se trata aun de saber cuál es el sentido del tratado del 20 de abril y si ha quedado vigente el convenio austro-prusiano despues de la retirada de los rusos á la orilla izquierda del Pruth; cuál es la estension real de la ocupacion de las provincias del Danubio por el ejército austriaco, y cómo podrán ponerse de acuerdo para proponer á la Dieta una resolucion comun, respecto á las cuatro condiciones de paz del 8 de agosto. La verdadera importancia de estas discusiones diplomáticas consiste en que indican con claridad la situacion de las dos grandes potencias alemanas en las complicaciones actuales, y lo que se desprende definitivamente al través de los circunloquios y perifrasis más sutiles y alambicadas, es que la Prusia no quisiera haber hecho nada, y que abraza aun el mismo proyecto, en tanto que el Austria acepta los azares de una política que se decide con lentitud, pero que conoce haber llegado al último extremo de la contemporizacion.

Si Prusia retrocede, en vez de avanzar, en la senda de su política, Austria va saliendo rápidamente de la obscuridad de su indecision, mostrándose á la luz del dia y colocándose respecto á Rusia en una posicion, que si no es la guerra abierta, tampoco es seguramente la paz. Dícese que el czar está muy irritado contra el gobierno austriaco, y si el emperador Nicolas se dirige luego á Varsovia, segun afirman ciertos rumores, no será extraño que envíe al Austria algun ultimatum ó la ataque abiertamente. Nos induce á creer que no es este temor una hipótesis, la marcha de la guardia imperial rusa, á la cual hacia recientemente alusion el gabinete de Viena en sus comunicaciones con las cortes alemanas.

Lo más extraño es que tocándose estas dos potencias por la frontera de Polonia y debiéndose acometer tal vez por este lado, acudan ambas actualmente á pedir la cooperacion y apoyo de los polacos. Los esfuerzos que ha desplegado en este sentido el emperador Nicolas arrastran á Viena al mismo terreno, y se ha llegado á afirmar que uno de los jefes del ejército austriaco partió hace un mes á Cracovia con objeto de ofrecer el mando de una division á un general polaco que hizo un importante papel en la revolucion de 1831. Esta circunstancia prueba además que todo se prepara para una lucha terrible que tal vez abarque á un mismo tiempo á Oriente y Occidente.

Era muy natural que los peligros de la disension originada entre Prusia y Austria despertase la solicitud

de las cortes secundarias de Alemania. Estas cortes, despues de haber alentado en un principio al gabinete de Berlin á que se conservase en el terreno indeciso en que se habia situado y á que paralizase los movimientos de la corte imperial por una torcida voluntad cada dia más enmascarada; estas cortes, que abandonando sus alianzas naturales, se habian convertido en auxiliares de la política prusiana, han llegado á conocer muy pronto que no podia prolongarse y agravarse el desacuerdo de las dos grandes potencias alemanas sin comprometer hasta cierto punto la existencia misma de la confederacion germánica.

Efectivamente, no habiendo conseguido vencer y doblegar la firmeza del gabinete de Viena, los hombres de estado que habian pretendido que Alemania se mostrara indiferente en apariencia al gran conflicto de Oriente y hostil en realidad á las miras de las potencias occidentales, se han vuelto bruscamente hacia la parte de Prusia, para facilitar la union entre ella y el Austria, pues á falta de esta union, esta última no pedirá en adelante consejos más que á sus propios intereses y á sus compromisos como potencia europea, abandonando el cuerpo germanico á sus divisiones y á su debilidad.

Tal es el objeto de la mision de que se ha encargado en Berlin Von der Pfordten y á la cual se ha asociado con no menos ostentacion M. de Beust, el primer ministro del reino de Sajonia. Esta tentativa no es en su fondo muy lisonjera para Prusia, que quizás preferiria dar el impulso á recibirlo, y que ha demostrado con frecuencia que sabia en caso necesario entenderse directamente con Austria sin acordarse de las potencias secundarias, cuya importancia la importuna y cuya mediacion la estorba.

Nótase tambien en Berlin en este momento un descontento muy sensible. Los pequeños estados de la Thuringe, cuya posicion geográfica y relaciones tradicionales los enlazan estrechamente con el sistema prusiano, se han puesto no obstante de acuerdo para votar eventualmente con Austria en la dieta, si la cuestion de la cooperacion federal á las medidas que puede exigir la continuacion de la guerra, llega á plantearse en Francfort en vista de ciertos casos, que es precisa una completa ceguera para no preverlos desde ahora.

No sería extraño que la política de indiferentismo de Prusia le hiciese perder terreno por todos lados, y es tambien probable que despues de haber dejado pasar un tiempo pre-

cioso, esta potencia cesará de contrariar en Alemania la política de Austria, acomodará paulatinamente su lenguaje y su aptitud á las relaciones que sostienen invariablemente Francia é Inglaterra y se desprenderá de su legitima desconfianza por medio de actos que haran perder á Rusia sus postreras ilusiones. Esta nacion no es deudora al gabinete de San Petersburgo del sacrificio del interés vital, el cual le reclama que conserve sus relaciones amistosas con las potencias occidentales. ¿El gabinete ruso le ha hecho acaso la más minima concesion desde el principio de la crisis, ni tiene en cuenta los entorpecimientos que causa su ambición á toda Alemania?

La situacion actual de Prusia no yace envuelta en sombras para M. Manteuffel y para probar que la ve con claridad, acaba de imponer silencio á las pasiones insensatas del partido cuyo órgano es la *Gaceta de la Cruz*; únicamente la rectitud de sus juicios y la moderacion de su carácter alejan á Prusia de un rompimiento con los enemigos de Rusia.

Las relaciones entre Viena y San Petersburgo van llegando al último grado de frialdad; puede decirse que se han convertido en un rompimiento declarado y á pesar de permanecer los enviados respectivos en ambas cortes, continúan por una y otra parte los preparativos cuya direccion no es un secreto. En medio de las mútuas quejas y acriminaciones, la humillacion recae casi enteramente sobre el emperador Nicolas, cuyo inútil representante en Viena oye todos los dias al conde Buol felicitarle en voz alta por los triunfos de los aliados en Crimea y ve cual se multiplican sus conferencias con los embajadores de Francia é Inglaterra al tratar de un interés muy diverso que el de una ambicion tantos años tolerada.

De este conjunto de rasgos propios para caracterizar el estado de Europa y de los hechos actuales, lo mismo que de los que es fácil presagiar, resulta que hace muchos siglos que Europa no se ha visto envuelta en una crisis tan grave ni de tanta trascendencia. ¿Qué influencia podrán ejercer los actuales acontecimientos en la prosperidad y desarrollo interior de cada país? Es difícil la respuesta. La guerra, materialmente considerada, deja siempre una profunda huella en el comercio, en la industria y en el movimiento general de la riqueza pública. Los mismos recursos de los estados beligerantes sufrirán imprescindiblemente bastante menoscabo, y para formarse una idea de los efectos que han producido hasta ahora las com-

plificaciones de la guerra en las rentas públicas, pueden examinarse los estados de los ingresos procedentes de las contribuciones y rentas indirectas de Francia durante los nueve primeros meses de este año. La recaudación de los tres primeros trimestres, comparada con la del período correspondiente al año anterior, ha experimentado una disminución de siete millones de francos.

Este déficit pertenece especialmente al primer semestre; los ingresos en que ha sido más sensible pertenecen á los derechos de aduanas, de bebidas, de azúcares indígenas, y una parte muy notable de esta disminución es causada por circunstancias extrañas á la guerra. Las rentas cuyo producto ha aumentado, son las de los azúcares coloniales, del tabaco, de correos y del sello. El conjunto de estos resultados no presagia el desaliento de las empresas mercantiles é industriales; el movimiento de las cosas materiales sigue un curso regular que no interrumpe sensiblemente la guerra; y todo nos induce á creer que las potencias occidentales tendrán que sacrificar, en la reñida lucha que sostienen en defensa de los intereses europeos, la sangre preciosa de sus hijos, pero no sufrirán como Rusia esos descalabros materiales que agotarán su riqueza y la hundirán para mucho tiempo en la impotencia. Esta es al menos la esperanza que abrigan casi todas las naciones de Europa, que veían crecer de día en día con terror al coloso del Norte.

(D. de Barcelona.)

(De La España.)

Las *Novedades* publicó en su número del sábado un artículo que no acertamos á explicarnos. No es simplemente un ataque rudo al partido conservador; esto lo comprenderíamos, y nos lo explicaríamos, porque ya sabemos que el partido conserva tor es hoy el *anima vilis* sobre que se complace en hacer experimentos diarios el encarnizado antagonismo del partido progresista. En el artículo de las *Novedades*, el partido conservador no es más que el pretexto para buscar y maltratar un nombre de alta y merecida reputación, considerado en el país, y respetado en toda Europa; un nombre que solo puede tener una significación odiosa para los secuaces de Mazzini y Luis Blanc. Ese nombre es el del general Narvaez.

Pero el general Narvaez está retirado de la política; no ha figurado en ninguna de tantas candidaturas como hizo brotar la convocatoria de las Cortes constituyentes; tampoco suena en ninguna de las candidaturas ministeriales que se han echado á volar desde que se descubrió el primer desacuerdo en el gabinete; no perturba, en fin, de ningún modo y por ningún estilo al partido dominante en el goce tranquilo del poder; y sin embargo, se le trata como á enemigo, se le deprime como á un mal ciudadano, y se lleva el rencor hasta el punto de sacar de nuestra historia contemporánea un documento que está suficientemente explicado por las circunstancias en que se publicó, para ponerlo á su lado como un padrón de afrenta, y exacerbar en su contra con este recuerdo las pasiones populares. Y todo ¿por qué? Porque se ha dado acerca de su viaje y su estado de salud alguna que otra noticia. ¡Soberbio motivo! No hay en Madrid, ni en parte alguna del mundo, un hombre de mediana posición que no vea en los periódicos la relación de los actos más insignificantes de su vida exterior; y no ha de ser lícito hacer mención de un hombre ilustre, á quien el país y la Europa entera tienen que agradecer importantes servicios? Es el colmo de la intolerancia. Al ver la alarma que ese nombre, inocentemente y rarísima vez pronunciado, ha infundido en las *Nove-*

*dades*, hasta el punto de descubrir en él nada menos que el símbolo de no sabemos que espantosa y furibunda reacción; se nos figura que no es el partido conservador quien espera, sino el partido de nuestro colega quien teme. Esta es la única explicación que podemos dar al artículo de las *Novedades*; porque al hombre que no inspira temor; y más cuando tiene los merecimientos y la reputación del duque de Valencia, no se le maltrata; se le olvida, ó se le mira con indiferencia, lo cual es ya demasiado cuando se le debe gratitud.

Nadie extrañará que nos expliquemos así respecto del general Narvaez, porque, sobre ser en esta parte intérprete del sentimiento público, es para nosotros un deber de justicia el vindicar de acusaciones apasionadas al hombre cuya carrera política se ha distinguido con señalados é inapreciables servicios al Trono y á la patria, nombres ambos que no dejan nunca de hacer vibrar las cuerdas del entusiasmo en los buenos españoles. Esto no es decir que el general Narvaez, con toda su representación y merecida altura, sea la personificación, y la única esperanza, y el único apoyo de nuestro partido. El partido moderado enaltece á los hombres que se recomiendan por sus nobles cualidades; el partido moderado respeta y celebra las merecidas reputaciones que produce, porque ellas forman su propia reputación y su gloria; pero el partido moderado no se personifica. El personificarse, el rendir culto á un nombre como si fuese un ídolo, el identificarse con su suerte, el sujetarse á todas las contingencias que corre la personalidad y la posición de un individuo, el pensar con su entendimiento, el ver por sus ojos y el querer por su voluntad, eso se queda para el partido á que pertenece las *Novedades*, que parece no tiene más porvenir que el del hombre, ilustre sí, pero hombre al cabo, á cuya suerte corre íntimamente ligado.

Hemos creído conveniente hacer esta explicación, para que no vaya á darse una interpretación violenta á la defeusa que acabamos de consignar del hombre que en 1848 nos salvó de cataclismo que se hizo sentir en Francia, en Italia, y en casi toda Europa, hoy que se interpreta y violenta todo á gusto de los que todo lo mandan, y todo lo pueden por su propia virtud.

## Palma

15 DE NOVIEMBRE.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado D. Jaime José Moragues, capitán de la bandera de Ultramar.

Parada la Milicia Nacional y los cuerpos de la guarnición.

Hospital y provisiones, bandera de Ultramar.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

## Boletín religioso.

Santo del día.

SANTA LUCIA DE NARNI, VIRGEN.

Esta Santa á los cuatro años de su edad obtuvo del cielo el don de profecía y á los cinco la Sma. Virgen le depositó en sus brazos el niño Jesus, á los siete se desposó con Cristo recibiendo un precioso anillo, y más adelante siendo religiosa dominica le imprimió sus sacratísimas llagas. Llena de un santo entusiasmo anunció á sus hermanas su dichoso tránsito, acaecido en Ferrara el día 15 de este mes del año 1544 á los sesenta y ocho de su edad y cincuenta de religión.

## CULTOS.

MAÑANA JUEVES

### En Santa Cruz

Continúan las cuarenta horas consagradas á santa Gertrudis, siendo la exposición á las seis y media de la mañana y la reserva á igual hora de la noche.

### En los Capuchinos

Se dará principio á la solemne oración de cuarenta horas que la hermandad dedica á su dulce Patrona la Sma. Virgen, en el misterio adorable de su Concepción inmaculada y á su fundador el seráfico patriarca San Francisco de Asís. La exposición se hará á las dos y media de la tarde, al anochecer habrá un rato de meditación y á las seis y media se reservará.

## GACETILLA.

Ayer á las siete de la noche, reunida la Milicia Nacional de esta capital, con su oficialidad y comandante al frente, se dirigió sin orden de formación al palacio morada del Esmo. Sr. Capitán general.

En el patio, cuajado de un numerosísimo concurso, se situaron dos bandas de música, la del regimiento de Isabel II, y la nuevamente organizada del batallón de la Milicia ciudadana. Ardian veinte y cuatro hachas de cera, además de alguna otra iluminación, en tanto que las dos bandas ejecutaban alternando brillantes piezas de los más aventajados profesores, y se soltaban palomos, ceñidos de cintas de varios colores, en donde se leían algunos nombres como el de Padilla, Acuña, Colom, Lacy, etc.

Después de la comitiva seguida de un crecido concurso se dirigió, al compás de animadas marchas militares, por la cuesta nueva de Sto. Domingo, Borne, y calle de Capuchinas, hacia la casa de Pinos, morada del Esmo. Sr. D. Antonio Garrigó, y situadas igualmente las dos bandas enfrente de ella y con la misma iluminación, se ejecutaron varias piezas, alternando las músicas, y soltándose como en palacio palomas ataviadas con iguales cintas, dándose por la multitud repetidos vivas, á los que correspondió el Sr. Gobernador, saliendo al balcón y victoreando á su vez á la Reina, y á las Cortes constituyentes.

Así concluyeron ambas serenatas, para cuyo objeto se estrenaron dos marchas militares, puestas en música, la una por D. Miguel Puigserver, y otra por D. Jaime March, siendo las palabras del joven D. F. A. y P., y dedicadas por ambos profesores al ínclito héroe de los campos de Vicálvaro.

YA LO HAN DENUNCIADO NUESTROS COLEGAS.

De desear sería no se viese más esa inmundicia que por do quiera anda esparcida, con mengua del buen nombre que en otros tiempos ha sabido grangearse nuestra capital, relativamente á su ornato y policía. La autoridad á quien compete debería cortar de raíz esos abusos, que si bien estamos en una época en que la atmósfera se manifiesta bastante fría y despejada, no deja de ser peligroso á la salud, ó á lo menos repugnante el dar á cada momento con objetos que más bien que en una calle pública tienen su lugar en un estercolero.

Esta misma mañana, sin ir más lejos, en el centro de la ciudad y en medio de una de las plazas más públicas y concurridas hemos casi tropezado con un cuadrúpedo que yacía tendido en el suelo, y en estado de corrupción. Siendo esto así, ¿de qué sirven los bandos y ordenanzas? ¿para qué se obliga á los contribuyentes á que aflojen los cordones del bolsillo por lo que respecta al aseo, policía y limpieza de la población?

Apliquen las autoridades el correctivo que se merecen tales infracciones, y despegese de una vez todo foco de infección, que tanto nos humilla á la vista de los extranjeros que pueden visitarnos, y confundir á nuestra hermosa capital con una miserable aldea.

MENDIGOS.

Desde que la estación se ha puesto algún tanto cruda, no son pocos los que se ven pordiosear por todas partes y á todas horas, implorando la cristiana caridad. Sería conveniente que las au-

toridades tendieran su mano protectora sobre tanto infeliz, pues que si en todas las épocas del año el desamparo y la miseria son unas cargas crueles que afligen hasta lo sumo la humanidad, lo son mucho más en el invierno, puesto que sus necesidades se aumentan de un modo muy sensible, y disminuyen los recursos para cubririrlas.

## ANUNCIOS OFICIALES.

### CAPITANÍA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION I.ª

Orden general del 15 de noviembre de 1854 en Palma.

Por real orden de 19 del actual han sido nombrados ayudantes de campo del Esmo. señor Capitán general de estas islas, el 2.º comandante D. Guillermo Iriarte, y el capitán don Julian Udaeta y Arechavala; y de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para el debido conocimiento de todas las autoridades y clases militares de este distrito.—El coronel 2.º jefe de E. M.—Antonio de Carranza.

### GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS BALEARES.

Policia sanitaria.—Circular.

Habiendo tenido noticia de que la inobservancia de mi bando de 21 de julio último, para evitar los lamentables efectos de la hidrofobia, ha motivado nuevos casos de esta enfermedad en algunos pueblos de la isla, prevengo á los alcaldes constitucionales publiquen de nuevo y hagan observar estrictamente el citado bando á fin de que, conociendo el público que se hallan vigentes sus disposiciones, pueda prevenirse contra las penas que en las mismas se establecen; teniendo entendido los propios alcaldes y dependientes del ramo de vigilancia que al menor descuido de su parte que llegue á mi noticia les aplicaré por primera vez la multa de 50 rs. vn., de 100 en caso de reincidencia, y cuando fueren insuficientes estos correctivos, lo que no espero, me vería en el caso sensible de sumariar á los culpables por inobedientes á las disposiciones de mi autoridad. Palma 14 de noviembre de 1854.—José Miguel Trias.

## Boletín

COMERCIAL Y MARITIMO.

### NAVEGACION

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

El javeque San Francisco, su patron Bartolomé Mesquida, de Villanueva, con vino.

El laud San José, su pat. Pedro Juan Colomar, de Andraitx, con jabón.

El id. Catalina, su pat. Antonio Felani, de Mahon, con aros de madera.

El id. Carmen, su pat. Bartolomé Roca, de Barcelona, con paño.

Palma 15 de noviembre de 1854.—El administrador—Ramon de Ibarreta.

### CAPITANÍA DEL PUERTO DE PALMA

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 14.

De Cartagena en 5 días laud San José, de 16 toneladas, pat. Bartolomé Bosch, con un pas. y cebada.

De Barcelona en 5 días laud San José, de 26 toneladas, pat. Jaime Juan, con 6 pas., y pipas vacías.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 14.

Para Malgrat laud San Jaime de 28 ton., patron Miguel Selles, con vino y efectos.

Para Mahon vapor Mallorquin, cap. Estade, con 5 pas., lastre y balija.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.